

# El Eco de Navarra

Diario independiente Dos pesetas

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Navarra: Un mes, 1,25 pesetas; tres meses, 3,50 pesetas; seis meses, 6,50 pesetas; un año, 12,50 pesetas.  
En el extranjero: Un mes, 1,50 pesetas; tres meses, 4,50 pesetas; seis meses, 8,50 pesetas; un año, 15,50 pesetas.  
El pago será adelantado.

## UN SINDICATO AGRICOLA

Por tratarse de un pueblo de Navarra, de un pueblo vecino, y de un elogio justo, copiamos de «El Universo» el siguiente artículo que llenará de satisfacción al celoso párroco de Barriain, a sus autoridades y al vecindario todo.

Dice así el artículo:  
«Los Sindicatos agrícolas responden hoy indudablemente mejor que ninguna otra institución social a las necesidades de las poblaciones rurales, y son el propio tiempo la obra mejor comprendida por los católicos.»

Corresponde todo el mérito de la empresa a los señores clero rural, y es maravilloso ver cómo se van comunicando alientos y cómo el éxito conseguido en un pueblo hace que prendan en seguida en otros, y comarcamos las iniciativas.

Hay casos muy dignos de ser conocidos, aunque merecedores de publicidad son siempre los trabajos del pobre parroco rural, que teniendo apenas para con estrechez su atender a sus más perentorias necesidades, se hace oír su voz predicando la eficacia del mutualismo entre sus feligreses, y el ardiente deseo de su bienestar, y esperando que por la obra católica se acuerden de Dios y visiten alguna vez la casa del Señor, de la que se alejaron.

Ha esperado en el presbiterio, en el confesionario muchas veces al rebaño que le fué confiado, y en vano: no han venido al pastor; pero el tiempo de espera no ha sido completamente infructuoso; ha visto a la miseria destruyendo hogares, al caciquismo cometiendo injusticias y a la usura apoderándose de la propiedad de los desposeídos de sus victimas. Y sale del presbiterio, de la casa rectoral a buscar a los que no le buscan y a corregir con la organización que predica esa miseria, esas injusticias y esa usura.

Con estos enemigos lucha y a estos enemigos vence; y aun a otro enemigo tan temible como los anteriores: la ignorancia maliciosa de los que va a salvar.

En un pueblo de cuarenta hogares, de Pamplona, Barriain, ha establecido su parroco un Sindicato agrícola. Vean nuestros lectores lo que este Sindicato ha conseguido hacer, según datos que tomamos del número último de una interesantísima, aunque moderna revista social.

De los 40 vecinos, 36 forman el Sindicato, y estos socios están organizados por decurias, organización que tanto recomienda el padre Vicent; el párroco y el decurión respectivo visitan con frecuencia a las familias asociadas. Con esta visita se conocen, entablan amistades y se rompe el hielo del individualismo.

La mutualidad hace su oficio en este Sindicato; pero en forma simpática y atractiva. Si alguno de los sindicatos del pueblo cae enfermo, no quedan abandonadas sus labores; por riguroso turno cuidarán de su campo los demás.

En esa enfermedad, y desde el día quinto, recibe, además, una pensión diaria de una peseta durante dos meses; y esto mediante el pago de una cuota de entrada de dos pesetas, y otra mensual de veinticinco céntimos.

El Sindicato ha organizado una Caja de Crédito sistema Raiffeiser que funciona, además, como Caja de ahorros, dándose a estas imposiciones de ahorro el 3 por 100 anual.

Este Sindicato, que cuenta muy poco más de un año de existencia, ha hecho el milagro de adquirir ahonos minerales (superfosfatos de cal y nitratos) por pesetas 4.612,46, y además ha tenido para prestar a los socios 3.286 pesetas. Y de que inspira crédito es prueba el que ha recibido por imposiciones a plazo fijo 1.854,40 pesetas, y por imposi-

ciones a plazo indeterminado (libretas de ahorros) 1.088 pesetas.

Don Daniel Arbo no es el único párroco que sabe transformar, moralizar y enriquecer pueblos; hay muchos más: en breve—estamos seguros—habrán estos milagros todos. Hemos elegido ésta hoy, porque vale la pena de saberse de lo que es capaz un pueblo de cuarenta vecinos.

## De conciertos

El maestro Villa ha ultimado ya los programas que bajo su dirección tocarán en los conciertos de San Fermín la sociedad Santa Cecilia.

Como hay mucho deseo de saber qué obras son, con gusto satisficemos la natural ansiedad, al nombrarlas a continuación. Este año se repiten los preciosos «Preludios» de Liszt, ante la insistencia de los inteligentes:

Primer programa.—«La juventud de Hércules», poema sinfónico, Saint-Saens.

«Allegretto de la 7ª sinfonía (primera vez), Beethoven.

Segundo.—«Idilio de Sigfredo (primera vez), Wagner.

Tercero.—«Buques fantasma», ópera (primera vez), Wagner.

«Minuetto de Orfeo, Gluck.

Cuarto.—«Los preludios, Liszt.

El programa es excelente.

Afortunadamente para los amantes de la música las obras que figuran en la observación, primera vez son de Beethoven y de Wagner, y la garantía no puede ser mayor.

Según nos dice en atento B. L. M. el señor don Alberto Huarte, la salud de Sarasate es buena.

Otto Goldsmith ha contestado a un telegrama que se le ha dirigido pidiéndole noticias de Sarasate con el siguiente:

«Biarritz 24—12 50—Acabo de tomar aperitivo con Pablo Café Continental. Va bien. Otto.»

Esta noticia nos produce íntima satisfacción.

## Exámenes en el Instituto

Estos días vienen celebrándose en el Instituto los ejercicios de grado de bachiller, habiendo aprobado hasta ahora dichos ejercicios los señores siguientes:

D. Pedro Díez de Uzurrun y Azcoña, don Joaquín del Olmo y Basterrechea, don José Liso e Iribarren, don José Barasala y Erro, don Jesús Iturriz y Deigala, don Natalio Cayuela y Medina, don Francisco Irueta y Urriza, don Javier Jaurrieta y Abaurre y don Luis Ezeverri y Moriones.

Así mismo han obtenido el grado de maestro de primera enseñanza elemental los señores don Francisco Arrivillaga y Goñi, don Justo Labiano y Zabala, don Enrique Moreno y Goser, don Lucio Rodríguez y Senosiain, don Pedro Iruarte y Udaave y don Pedro Otamendi y García.

Tanto a los nuevos bachilleres como a los nuevos maestros los enviamos nuestra cordial felicitación.

## Notas militares

### EL PLEITO DE LA USURA

Se ha dicho que es probable que en breve se publique por Guerra una Real orden relacionada con el pleito de la usura.

Desde luego se mantendrá la ley en todo su vigor, dándose instrucciones para que en su aplicación no resulten abusos por los cuales puedan salir lesionados los intereses de las Cajas de los Cuervos.

### AMORTIZACION

La reunión que celebraron los generales de Sección del Ministerio, bajo la presidencia del subsecretario general señor Montes Sierra, ha despertado gran expectación entre los militares, porque se sabe que trataron de la amortización.

No pudo traslucirse al pronto nada de

lo que resolvieron, y por eso cuando la noticia de que en vista de no haber excedido en coronales y tenientes coronales, se va a suspender toda amortización.

En efecto, se asegura que se acordó la vigencia de la ley que dispone la amortización, si bien no aplicándola más que donde hay excedente.

### RETIRADOS POR GUERRA

De hoy en ocho días quedará constituida en Madrid la Asociación de retirados por Guerra de España; base de acuerdo con las constituidas en diferentes provincias y con las que vayan formándose en las y con las que sumará entre las Asociaciones y juntas provinciales y locales unidas a la que puede llamarse por la ley Madrid el total de los retirados por la ley de 8 de Enero y los de 6 de Enero de 1902.

De esperar es que los elegidos en el próximo Junta para dirigir la Asociación piensen alto y sientan hondo.

### COCINA DE CAMPAÑA

Trátase de ensayar una cocina de campaña portátil de aluminio, que hace posible guisar sobre la marcha, y caso de no darse el rancho en seguida lo conserva largo tiempo caliente merced a una cubierta aisladora que la hace permanecer en la temperatura de cocción.

Puede ser conducida por un solo caballo, existiendo en ella lugar suficiente para un conductor, así como para las necesarias cajas de equipos. Muévase y se balancea con objeto de kallarse siempre en posición vertical. El fuego se extiende por todo alrededor de ella, consiguiéndose de este modo un gran calor y rapidez en la cocción, utilizando para ello toda clase de combustibles. Es capaz para 150 litros. No es posible que se vista durante la marcha, y tiene su válvula correspondiente para el escape de vapor.

## MODAS

### MODAS ESTIVALES

Os aconsejo, y ¡jalá me hicierais caso!, que para veranear no llevéis sino cosas prácticas y sencillas. No me acostumbré, y voy en esto bien acompañada, pues sé de infinitas personas que piensan como yo, al lujo cursilón é impropio que emplean tantas y tantas mujeres en playas y balnearios. Si llevéis ó hace fresco, tenéis para el campo, playa y balnearios la franja ó la jerga, preferibles a otras telas, porque tanto una como otra son fáciles de limpiar. La jerga puede ser blanca ó azul, según el uso á que destinais semejante traje, y también según vuestra edad y vuestra figura. Porque, francamente, eso de que las gruesas se empeñen en vestir de claro, es casi un suicidio.

Si los días son espléndidos y calurosos, nada mejor entonces que el piqué blanco—para jóvenes y delgadas,—que se tan bonito, y se lava tan perfectamente, pareciendo siempre nuevo.

### FALDAS

Las de dichos trajes de jerga ó de piqué se hacen casi siempre plegadas; no cabe duda, es la forma más bonita tratándose de faldas cortas. Por supuesto, á toda costa hay que evitar que parezcan embudos. ¡Horror! una falda corta, plegada y escasa de vuelo, es, hablando claro y pronto, una facha. Debe tener la amplitud suficiente para que los pliegues se abran al compás de los pasos y adquiera así la forma «vaseo», tan preferida de las parisienas.

Me figuro que os hallaréis enteradas de que hay mil maneras de plegar las faldas; ya dejando un trecho liso entre un grupo de tablas, ya colocando éstas muy unidas, ora muy anchas ó sumamente estrechas, etcétera, etcétera.

### VOLANTES

Apenas se estilán ya. Pero no hay que apenarse; volverán.

## En la Audiencia

### INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Tudela.—Por exfilia de dos hombres, sin procesado.

Señalamiento

Estella.—Vista del pleito ante la Sala de lo civil promovido por el Ayuntamiento de Arellano, contra el Ayuntamiento de

enseñó un revolver—seis respuestas bien terminantes para contestar á cualquier agresión.

—¡No, hij mío, no! No vayas con ánimo de buscar reventas. En el asunto que vas a gestionarte ha de ser de más ayuda la astucia que la violencia.

—Voy bien provisto de ambas cosas y dispuesto a emplear cada una á su tiempo.

Cambiaron un abrazo de despedida, y mientras el hijo, fustre y despreocupado, se lanzaba á la nueva aventura con la confianza puesta en el esón de su revolver; y en los billetes de Banco de su cartera, el padre como si le enviase á una misión providencial, ocultaba el dolor de la separación tras un gesto de resignación activa, digno de otro Guzmán el Bueno.

### El mayor Clutterbuk encuentra una mina

La primera carta de Ezra desde el Africa del Sur se hizo esperar algún tiempo.

Según en ella decía, había querido antes de escribir recorrer los principales centros mineros para tener los antecedentes precisos cuando llegase la hora de comprar. Después de este recorrido se había establecido en Kimberley como foco principal donde se centralizaba todo el comercio de diamantes.

Las impresiones que Ezra confiaba á su padre acreditaba la perspicacia del joven y lo pronto que había forjado su plan de

operaciones y adquirido conocimiento del país y de sus habitantes para cuando llegase el momento de actuar.

No perdía de vista tampoco la marcha de los asuntos en Londres, y así le recomen- daba la absoluta abstención de toda especulación aventurada y la mayor vigilancia sobre Tomás Dimesdale, tanto respecto de la oficina cuanto lo tocante á su posible y peligrosa aproximación á Catalina Harston.

La nota más saliente de la carta era la impaciencia y la inquietud por las noticias que debían llegar de los Urales.

«No he visto hasta ahora en los periódicos noticia alguna de Rusia, y cada día que pasa me hace pensar en la posibilidad de un fracaso ó de una traición de nuestro agente. ¿Qué íbamos á hacer si él suciese? Entonces sería inevitable la ruina de la firma; y usted solo tendría la culpa. No puedo pensar en ello sin indignación por el peligro á que nos han traído sus locuras.»

—Es verdad: fueron verdaderas locuras, aunque es muy duro que él me las eche en cara. Pero el corazón me dice que pronto las habrá reparado. Mi plan no puede fracasar. Y si llegase á fracasar—añadió con inflexible resolución—todavía quedan otros caminos.

Un buen rato permaneció abstraído, con las pupilas animadas por un reflejo ornamental, como si contemplase abiertos ante él aquellos caminos á que en último extremo pensaba lanzarse para triunfar de la miseria.

—¡Bah!—exclamó por fin escuchando la

## Ventoleras

Será muy cómodo y bello del sello la baratura pero á mí se me figura que bien está caro el sello.

Después de Francia Inglaterra implanta la innovación.

Para toda la nación valdrá una carta una perra (1) Sera una lata barata para el que escribe por vicio y que dá latas... de ocho á diez céntimos la lata.

En España ya hemos empezado á pedir al Ministro «del ramo» que estudie eso de los selillos ó ochena.

¡Esperamos de la tan acreditada actividad de los ministros españoles que no se lleve á cabo la reforma!

Si un poeta, con gran sentido práctico, lo cual parece mentira en un poeta, dijo que «la mitad de las cartas que se pierden se deben de perder.»

(1) Gorda.

## Campos y mercados en Navarra

A las excesivas lluvias de los pasados días han sucedido días claros y bastante calurosos para prometer una siega de trigo en mejores condiciones de lo que se creía y desde luego, mucho mejor que las cebadas.

Las demás labores de la estación y los frutos de huerta tocan también las excelencias del buen tiempo que ahora se deja sentir, compensando á los labradores de la desagradable impresión del pasado exceso de lluvias.

### Notas locales

Estella.—El mercado ha estado bastante animado apesar de estar ocupados en las faenas del campo. Hace tres días que disfrutamos de una temperatura benigna, después de las continuas lluvias y frios que ha hecho.

El tiempo bueno, muy favorable para el viñedo.

Leiza.—Hace ocho días que el tiempo es impropio de la estación presente y más bien parece del mes de Diciembre, por lo que el campo, si bien no está del todo malo, deja bastante que desear, sobre todo para los que tienen yerbas que recolectar, puesto que las que están cortadas en los prados pueden decirse que están totalmente perdidas, y las que están sin cortar pierden también bastante con tanto aguacero, que están caídas; así como parte de los pocos trigos que hay en esta comarca. A la hora en que escribo estas líneas (nueva de la mañana) asoma el sol entre las nubes, como avergonzado de no darse á ver en tanto tiempo, y cree que por fin vencerá y se dejará ver en todo su esplendor.

Montoliu.—Continúa el buen tiempo, favorable pa-

ra la siega, que podrá realizarse en mejores condiciones de lo que se creía, de no sobrevenir nuevas lluvias.

Villafraña.—Con la crecida del río Aragón se han inundado todas las heredades de junto á los sotos sufriendo pérdidas de consideración las hortalizas y cereales.

Por causa del mal tiempo todo está muy retrasado, y fruta de hueso no hay por haberse helado en el mes de Abril.

Urruz.—El tiempo tenemos muy bueno, gracias á Dios. Así es necesario para que terminen de granar bien los trigos. Estos se encuentran tumbados en varios campos y en algunos de ellos muy enredados, por lo cual será muy costosa la siega en los mismos.

Ha empezado la siega de habas en este término municipal.

Garraida.—Cesó la importuna lluvia que tan tristes recuerdos dejó á su paso.

La presencia del rubicundo Febo ha venido á dar alegría y vida á la campaña; las aguas caídas en esta comarca montañosa no ocasionaron perjuicio alguno al campo, antes por el contrario le ha reportado inmensos beneficios.

Se presenta excelente cosecha.

El tiempo aunque sereno no se muestra del todo seguro y nada de extraño será que vuelva á visitarnos el turbión.

Continúa paralizado el mercado y con escasísimas existencias de granos.

Cáceda.—La siega se presenta costosa á consecuencia de las fuertes y repetidas lluvias de la última temporada.

cazaba como para elejar tales pensamientos. ¿A qué pensar en eso todavía? Langworthy es un agente fiscal y espía; Ezra tiene talento y arrojó para todo. ¿Quién puede echar á perder el proyecto?

—El comandante Clutterbuk—exclamó Gilray apareciendo en aquel instante y anunciando la visita del mayor con tal oportunidad, que más bien parecía responder á la arrogante pregunta que á sí mismo se hacía el jefe de la firma.

Girdlestone conocía al mayor por las referencias de Ezra y le consideraba como culpable en gran parte de las costumbres licenciosas de aquel.

Añádes á esto que conocía la escena desarrollada en el reservado del café Nelson, y ya se suponía que el bizarro mayor no fué acogido muy cordialmente por el negociante.

Pero Clutterbuk no era hombre que se desconcertaba por tan poca cosa. Avanzó hacia Girdlestone con la más amable de las sonrisas, se apoderó de su mano y comenzó á saludarla con tal entusiasmo, que parecía delatar una amistad de veinte años.

—¿Como está usted, mi querido señor? No puede figurarse cuanto celebro verle. Hemos nombrado tantas veces Ezra y Vaya, ¿verdad? Está usted bien, ¿eh?

—Perfectamente, á Dios gracias—respondió el viejo con asquerosidad al mismo tiempo que con displicente ademán le señalaba u silla.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 16

## Catalina

Ezra se mordió los labios hasta hacerse sangre, pero no respondió.

—Segundo consejo. Nunca ataquen Vd. á un hombre sin convencerse antes de que está desarmado.

Tampoco esta vez obtuvo contestación.

—Y último consejo. No se asuste usted nunca demasiado de una pistola porque puede suceder que esté descargada como la mía... ¡Arrea cochero!

Y arrastrado por el trote del caballo, desapareció en la obscuridad, dejando en los oídos del joven el eco de una carcajada burlona.

A pesar del fracaso que acabamos de referir, los Girdlestone no desistieron de realizar su magno proyecto.

Recurriendo al crédito de la casa habían reunido en dinero contante y sonante un respetable número de miles de libras, al que se sumaba la participación aportada por el nuevo socio Tomás Dimesdale. Todo estaba, pues, preparado para la ejecución del

La siega más á hoz que con las máquinas y debido á ello se paga caro el jornal. Durante la semana se han vendido varias carretadas de cebada.

Lerin. Tras unos días casi rigurosos y lluviosos de invierno, hace dos parece presentarse otro aspecto muy distinto la atmósfera alrean-do bastante el campo, pues buena falta había porque estaba todo el mundo viendo la gran cosecha esparcida por este inmenso terreno sin poder recogerla por la muchí-sima humedad, aparte de las condiciones tan pésimas que se encuentra para segar; los trigos que hace mes y medio parecían no se podrían recoger son los que han ganado con estas humedades que cada día que pasa se van poniendo tan lozanos que encanta el verlos.

De arbojes será bastante cantidad la que se recolectará este año.

Precios

Trigo.—Urroz 6,25 pesetas robo; Lerin 6 á 6,25; Garralda 6; Casada 6,25; Estella 6; Villafranca 5,75; Leiza 6,50; Mendigorria 6 á 6,25. Cebada.—Urroz 4,20 pesetas robo; Lerin 3,25; Garralda 4; Casada 2,75; Estella 3,50; Villafranca 3. Avena.—Urroz 3 pesetas robo; Lerin 2,75; Garralda 3; Casada 2,50; Estella 3; Villafranca 2,50. Maiz.—Urroz 4,20 pesetas robo; Estella 4,50; Villafranca 5; Leiza 5,75. Habas.—Urroz 4 pesetas robo; Estella 4,95; Villafranca 4; Leiza 3. Alubias.—Urroz de 12 á 16; Lerin 10; Garralda 16; Villafranca de 12 á 16; Leiza 12. Aiscol.—Urroz 4,23 pesetas robo; Estella 4. Garbanzo.—Urroz de 18 á 22 ptas. robo. Lenteja.—Urroz 7,50 pesetas robo. Beza.—Urroz 4 pesetas robo. Girón.—Urroz 3,20 pesetas robo. Vino comun.—Urroz 2,85 pesetas cántaro; Estella 3; Lerin 3; Garralda 3,25; Villafranca de 2,25 á 2,50; Leiza de 3,25 á 4,25; Casada 2,75; Mendigorria de 1,70 á 1,90. Vino rancio.—Urroz 9,40 pesetas cántaro; Villafranca 12; Leiza 11,75. Aguardiente esco de vino.—Villafranca 16 pesetas cántaro. Id. de orujo.—Villafranca 12 pesetas cántaro; Garralda 9. Anisado de vino.—Villafranca 20 pesetas cántaro; Urroz 14; Garralda 20. Id. de orujo.—Villafranca 14 pesetas cántaro; Leiza 16. Aceite.—Villafranca 18 pesetas arroba; Urroz 15,75; Garralda 21; Leiza 18; Lerin 15,50; Estella 18. Patatas.—Urroz 2 pesetas arroba; Villafranca 2,50; Leiza 2,50; Estella 1,50. Precio de los jornales á seco.—Urroz 3,25 pesetas; Villafranca 3,50; Garralda 2,50; Mendigorria de 3 á 3,50. Id. con vino.—Villafranca 3 pesetas. Id. con la costa.—Urroz 2 pesetas; Garralda 1,50; Lerin 4,25; Casada de 5 á 6.

Exámenes en Arzoniz

Ayer terminaron en esta villa los exámenes de las escuelas municipales bajo la presidencia de la Muy Ilustre Junta local, habiendo merecido, según opinión general, no la calificación de sobresalientes sino la de un mérito especial en sus carreras á los ilustrados profesores que las dirigen.

Diose principio por la escuela de niños á cargo del ilustrado profesor interino don Julio Sanz, manifestando los niños poseer bastantes conocimientos en las diversas asignaturas del programa, teniendo en cuenta el poco tiempo que dicho profesor se hizo cargo de la escuela.

A las tres de la tarde y con una selecta concurrencia, principalmente de señoras, se celebraron en la escuela de niñas á cargo de la simpática y amable señorita Tomasa Tronilh de Arsnaga, comenzando el acto con un bonito discurso de salutación pronunciado con aplomo y soltura por la aventajada alumna Beatriz Maeztu.

Continuase con la lectura y examen de las diversas asignaturas que constituyen el programa, pudiendo asegurarse sin temor á equivocarse, que jamás en esta villa se han presentado exámenes tan brillantes, dejando gratísimo recuerdo entre los concurrentes á tan simpático acto.

Las niñas contestaron con tal precisión y soltura, que el numeroso é ilustrado público entusiasmado al ver adelante tal, aplaudió en diferentes ocasiones entusiásticamente.

También recitaron con todo amor precioso diálogos, poesías, etc. etc., llamando poderosamente la atención la alumna Remos Gonzalez al recitar y explicar la oración dominical del Padre Nuestro á sus discípulas; finalizando tan poético acto con el bonito himno á la bandera, que está ordenado por la superioridad como canto escolar, interpretándolo magistralmente cuatro alumnas y haciéndose repetir tan patriótica composición musical por el público en general.

Al siguiente día quedó expuesta una magnífica colección de labores, confeccionadas todas ellas con verdadero gusto artístico quedando las madres y numerosas señoras que las visitaron admiradas de que en tan poco tiempo hayan podido confeccionar tan lindos y variados trabajos. A petición de las mismas quedó expuesta para el otro día con objeto de examinarla con más detenimiento.

Hoy se ha celebrado la procesión del Santísimo Corpus Christi con asistencia de todas las autoridades y pueblo en masa, haciendo el recorrido de costumbre, amenizando la banda de música que dirige don Terencio Gurucharrri.

Por la tarde la misma banda se situó en la Plaza de los Fueros, ejecutando bonitos ballabes para solaz y entretenimiento de la gente joven.

Un arronisco.

24 de Junio de 1908.

De Urroz

EL TRANVIA ELECTRICO

Tengo el gusto de participarle que hoy, día 25, ha dado comienzo la explotación del tranvia eléctrico en el término municipal del pueblo de Lizasoain, pagándose los jornales de tres pesetas en adelante, siendo de esperar acudirán muchos braceros, particularmente después de la siega.

Por tan fausto motivo ya se nota algún movimiento en esta villa, no habiendo duda alguna de que resultarán beneficios para este vecindario, dado el buen punto que ocupa y con seguridad ha de acudir mucha gente trabajadora á pernoctar á ésta.

El corresponsal.

25 de Junio 1908.

Exámenes brillantes

Ese es el menor calificativo que merecen los celebrados en nueve sesiones de varias horas cada una en el colegio de las Escuelas Pías de esta capital, presidiendo todos los actos el digno rector, R. P. Federico Vicente, acompañado de otras distinguidas personas, y presenciándolos numerosa concurrencia, que ha quedado sumamente complacida.

Seguendo la costumbre, nos abstenernos de enumerar los ejercicios á que han sido sometidos los alumnos de las distintas clases; pero es de justicia hacer constar que en todos aquellos han puesto éstos de manifiesto el gran resultado que han tenido su aplicación y la laboriosidad de sus competísimos profesores.

Son éstos: en el ciclo I el R. P. Angel Rodríguez; en la escuela gratuita (circunstancia ésta que enaltece al Colegio) el R. P. Manuel Benedicto; en el ciclo II el R. P. Conrado Perea, y en la clase superior el R. P. Juan Serrano.

A todos ellos enviamos la felicitación que merecen, haciéndola extensiva á los alumnos por su aprovechamiento y á sus familias.

Los exámenes han sido amenizados con poesías patrióticas y morales recitadas por los alumnos de una manera encantadora.

Terminados estos exámenes, el Reverendo P. Rector pronunció un elocuente discurso, en el que exhortó á los alumnos al trabajo constante, felicitándoles además por el feliz éxito obtenido en el curso. Felicitó también á los profesores y dió gracias á los ilustrados señores que le acompañaron en la presidencia. El citado discurso fué calurosa y prolongadamente aplaudido. Acto continuo hizo uso de la palabra el elocuente orador sagrado y catedrático del Seminario Conciliar doctor don José Clement, quien desde luego mostró su gratitud por la atenta invitación de que fué objeto por parte de los PP. Escopiopos.

En breves palabras expuso su inmensa satisfacción al ver los adelantos de los alumnos, y dió también que son la corona de sus padres, hoy de espaldas y mañana de gloria. De espaldas hoy por los sacrificios que reportan á sus padres, y mañana de gloria porque bien educados é instruidos serán la honra de los mismos. Este discurso bello y elocuenteísimo fué muy aplaudido.

Durante los días de exámenes han estado expuestas las láminas de caligrafía y dibujo hechas por los alumnos de todas las clases, siendo de admirar el buen gusto de las mismas.

GACETILLAS

Ayer, sobre las diez próximamente de la mañana, llegó al kilómetro uno de la carretera de Guipúzcoa, inmediato á esta ciudad, el conocido andarin Santiago Iguerravide, Juanagorri, de cuya apuesta tienen conocimiento nuestros lectores.

Juanagorri había salido de Tolosa á las cuatro de la mañana, de modo que 62 kilómetros próximamente de carretera los recorrió en seis horas.

Eperaban la llegada del andarin algunos curiosos que se asombraron de lo poco fatigado que venia Juanagorri. Detrás de él iba un coche y algunos amigos del andarin.

Descansó solo unos minutos y á las diez y cuarto emprendió el viaje de regreso como si se acabase de levantar de la cama.

Si logró hacer el regreso en otras seis horas, lo cual no sería de extrañar, porque tenía todo el puerto de Azpíroz cuesta abajo, aún llegaba á Tolosa seis horas antes de las convenidas y además se embolsaba mil pesetas... ¡que ya las merece!

En carta recibida anoche de nuestro estimado corresponsal en Tudela nos dice lo siguiente:

«Los valientes matadores de toros «Galito» y Martín Vazquez, han sido escriturados para despachar el día 26 del próximo Julio, los seis hermosos Zaldunodos que días pasados adquirió la empresa de este circo taurino.

La noticia ha producido excelente efecto entre los aficionados de esta ciudad; y la empresa, merece toda clase de elogios por su buen acierto en la elección de toreros. Muy bien; así es como se organizan buenas corridas, satisfaciendo las pretensiones del público en general.

Felicitamos sinceramente á la empresa deseándole una tarde superiorísima, por todos conceptos.»

Después de haber terminado brillantemente el curso ha regresado á Pamplona el distinguido joven don José María San Juan.

Sea bien venido y enhorabuena.

En la Universidad de Oviedo ha terminado su carrera de abogado después de brillantes ejercicios el distinguido y aristócrata joven amigo y paisano nuestro don Joaquín Ignacio Menos y Bernardo de Quirós, hijo de los señores Condes de Guendulain.

Nos complacemos en enviar nuestra enhorabuena al nuevo abogado y á su distinguida familia.

Todas las misas que hoy sábado se celebran en la parroquia de San Lorenzo incluso la cantada que será á las diez, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de la que en vida fué virtuosa señorita Victoria Muro y Saez, que falleció en esta ciudad el día 22 de Junio del año último (q. e. p. d.)

De nuestro estimado corresponsal en Leiza:

«De Vergara, donde se hallaba cursando, ha regresado á esta villa á disfrutar de las vacaciones del estío, el joven estudiante Antonio Lizarza, hijo

del rico propietario de la misma don Manuel.

Sea bien venido. —Procedente de Madrid, en donde habitualmente reside, se halla accidentalmente en esta villa doña Bonifacia Mendizabal, prof. sera de corte, hospedándose en casa de los señores de Huarte, á cuya familia la unen lazos de parentesco.

Sea bien venida y que su estancia entre nosotros le sea grata.»

Ayer se recaudaron por abonos á las corridas de San Fermín 7.533'75 pesetas.

En la iglesia parroquial de San Juan Bautista se celebrarán hoy á las once solemnes funerales por el eterno descanso del alma de don José Lorda y Sarrasin, querido amigo nuestro.

Las muchas amistades que tenía el caballero difunto, hombre integérrimo y católico fervientísimo, se pondrán de manifiesto en este fúnebre acto, en el cual se elevarán muchas oraciones por el alma del que en vida fué hombre modelo.

Nosotros reiteramos nuestro sentido pésame á los hijos y demás familia del finado, especialmente á su hijo don Francisco, estimado amigo nuestro, y pedimos á Dios que acoja en su Santo Seno el alma del finado.

El pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que cobran por la Delegación especial de Hacienda de esta provincia, se efectuará en la forma siguiente:

Día 1.º de Julio.—Nóminas de Monte Pío civil, jubilados, tropa retirada, remuneratorias y cruces pensionadas.

Día 2.—Jefes y oficiales.

Día 3.—Monte Pío Militar de la letra A á la L.

Día 4.—Monte Pío Militar de la letra M, á la Z.

Día 6.—Todas las Nóminas.

Día 8.—Retenciones.

Los pasivos deberán presentar en el acto del cobro la cédula personal y los habilitados las suyas y las de sus poderdantes en la tarde del día anterior al señalado para el pago de la Nómina respectiva.

La Dirección de caminos provinciales de Navarra ha adquirido unas magníficas placas de hierro que se colocarán inmediatamente en los puntos peligrosos de la carretera, anunciando las curvas de poco radio y señalando los kilómetros donde existe peligro, para que los automovilistas y ciclistas moderen su marcha.

Merece por ello un aplauso la excelente Dintipación.

En el «Boletín Oficial», de la provincia se publicó ayer una circular de la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, que la reproducimos por su trascendental importancia y por el encargo que el jefe de la sección de Fomento de esta provincia hace á los alcaldes de Navarra para su cumplimiento.

«Habiéndose demostrado por la práctica la conveniencia de la formación todos los meses, de un cuadro sanitario, resumen de las enfermedades epidémicas y defunciones por las mismas ocurridas en el ganado del país; esta Dirección general ha tenido á bien disponer que los estados que se mencionan en la orden circular de 2 de Marzo último se remitan á este Centro Directivo, todos los meses, antes del día 10 del mes siguiente al en que se refieran dichos datos, interesando á los alcaldes y veterinarios municipales de la provincia, por los medios que crea más convenientes, el mayor número posible de datos para la formación de la estadística que este Centro se propone llevar á cabo.»

En Salamanca se encuentra enfermo de gravedad el ex-diputado á Cortes por Pamplona y catedrático ilustre de aquella Universidad don Enrique Gil y Robles.

Mucho celebraremos poder dar noticias más satisfactorias sobre la salud del ilustre enfermo.

Ampliando la noticia que días pasados publicamos sobre la construcción de un nuevo fronton, vemos en un colega local en su número de ayer lo siguiente:

«Ayer nos aseguraron que por varios señores entusiastas aficionados al sport vasco, se ha adquirido—firmándose ayer la escritura de compra—el antiguo triquete de San Agustín, con objeto de edificar en los solares que él ocupa un magnífico fronton cubierto, con arreglo á las últimas exigencias del deporte á que ha de destinarse.

Oímos decir también que anexos al fronton proyectado, se intenta establecer un café y un saloncillo en el que funcionará algún cinematógrafo ó números de variedades.

A título de información publicamos estas noticias.»

En Navalucillos (Toledo) han contraído matrimonio el primer teniente del Regimiento de Infantería de América don Ernesto Perez Gancedo, estimado amigo nuestro y la bella señorita Paula Sanchez Serrano.

Reciban nuestra cordial enhorabuena los nuevos esposos á los que les deseamos muchas felicidades y venturas.

Ha aprobado los tres ejercicios en la Academia de Infantería don Manuel Urriburu, alumno de la Academia de don Vicente Morera.

Le damos nuestra enhorabuena, así como á su familia y profesores.

El consul de España en Port-Said señor Maluquer comunica que en Egipto pueden encontrar nuestros productos agrícolas mucha salida, pues casi toda la fruta que se recibe procede de Italia y es muy inferior á la nuestra.

Durante el pasado año 1907, tan solo en melones se han importado de Italia por valor de estorces mil libras egipcias, ó sean unos 71.000 duros; además encuentra salida el cemento, cal, yeso, ladrillos, tejas, tejidos de algodón, estampadas, quincallería, perfumería, vajilla de barro, etc.; estos últimos ar-

tículos proceden en su mayoría de Francia.

Liquidación. Por retirarse de los negocios á que viene dedicándose, se liquidan los géneros existentes en el comercio de la señora viuda de L. Rasero. 7 San Saturnino 7 12—10

El diputado electo por el distrito de Tudela señor Saenz, visitó ayer á la Excelentísima Diputación para ofrecerle su cooperación y servicios en cuantos asuntos pudieran interesar al país.

La persona que hubiese perdido un papeleo puede pasar por esta Administración y se le entregará dando las señas.

Después de haber pasado el invierno en Barcelona, ha regresado á la villa de Lodosa nuestro querido amigo el exdiputado foral excelentísimo señor don Ricardo Gastón y su apreciable familia.

Sean bien venidos.

Ayer devolvimos á la niña Juana Armandariz, la cadencia con las medallas que nos la entregaron el día anterior y anunciamos la pérdida en nuestra sección de gacetas.

De Madrid ha marchado á San Sebastian en compañía de su distinguida familia para pasar el verano, nuestro estimado amigo y paisano el ilustrísimo señor don Hilario Calas.

El lunes se celebrará en el Teatro Gayarre el acto de la distribución de premios á los alumnos y alumnas de las Escuelas municipales y Academia municipal de música.

Dicho acto comenzará á las nueve de la mañana y será amenizado por diferentes números musicales.

Ha marchado á Larraga donde pasará unos días, el diputado foral y provincial don Manuel Larraya.

Para Burdoso han salido los señores marqueses de Vessolla.

En la parroquia de San Nicolás se celebró ayer mañana la misa de Gloria de la niña Paquita Roch y Ubiria, acudiendo al acto gran número de amigos de los padres de la niña.

Según telegrama recibido por don Ricardo Samaniego, Corredor de Comercio de esta plaza y Agente de la Compañía Transatlántica, el día 25 del corriente llegó á Buenos Aires el vapor correo «León XIII», procedente de la península.

En el Cine Ausiograph del Ensanche debutará mañana el notable ventrílocuo Caballero Juíto, que presentará varios muñecos.

También se exhibirán películas nuevas y las sesiones comenzarán á la hora en punto de ser anunciadas.

Urberuaga de Urbilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Espectales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías. Se remiten gratis. 40—7

En el Gobierno civil no se nos facilitó ayer ninguna noticia dando cuenta de sucesos desagradables.

La huelga de periodistas ocurrida hace poco en Italia, donde los representantes de los periódicos se negaron á asistir á las sesiones de la Cámara de diputados á consecuencia de una frase injuriosa para ellos pronunciada por un representante del país, no es la primera en su género.

Hace algunos años hubo otra análoga en el Parlamento de Nueva Gales del Sur, y el sistema que adoptaron los periodistas para obtener satisfacciones de los diputados fué muy ingenioso.

Quejábanse éstos de que los periódicos no reproducían sus discursos con la exactitud debida, y á tal extremo llegaron las quejas y tal publicidad alcanzaron, que los reporters parlamentarios acordaron retirarse de la tribuna. Como el público se quejara de que no le dieran los extractos de las sesiones parlamentarias, los periodistas volvieron sobre su acuerdo, pero con la resolución de no quitar punto ni coma de los relatos taquigráficos de las sesiones.

Los diputados mostráronse satisfechísimos, pero bien pronto tuvieron que humillarse pidiendo á los periódicos que volvieran á dar cuenta de las sesiones en la misma forma que lo hacían antes.

En efecto, los discursos publicados tal como los habían pronunciado, con repeticiones é incorrecciones absurdas, vacilaciones y errores innumerables, resultaba la cosa más ridícula del mundo, y no las pulidas oraciones que quedaban después de corregidas las cuartillas.

Por el exceso de anuales que secesen para la plana tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Patatas frescas, Jabón chimbo, Iuan Irelles, Carpinteros y contratistas, Muebles, Practicante de farmacia, Se desean comprar, Agente marítimo, Ovejas y corderas.

PUBLICACIONES

Siempre anticipándose á los deseos y necesidades de su gran público, ofrece «La Moda Elegante», en su número 25, en un «Suplemento», una hermosa colección de modelos de trajes de baño.

«Cuatro Suplementos» más, todos muy notables, acompañan al número, que reproduce en bellos grabados las últimas novedades veraniegas para señoras y señoritas.

Continúa la publicación de la interesantísima novela «Al final de la jornada».

Jugo de carne «Puro», del Instituto químico médico del Dr. Scholl, de Munich, de gran poder nutritivo y muy eficaz para convalecientes y personas débiles.—Pídanse en las buenas farmacias. Depósito en la de Arteaga, Paseo de Valencia 32. (a)—13

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 26 (8 noches).

Sesión municipal

En el Ayuntamiento se ha celebrado hoy sesión subsidiaria.

Se dió cuenta de un escrito presentado por la sociedad concesionaria de la traida de aguas y alcantarillado contestando á unos cargos que se la hicieron en la sesión útima.

Esto ha dado lugar á que el concejal señor Mongelos pidiese un voto de censura para el alcalde.

El señor Ordoño pidió que se votase este voto, pero su pretensión fué desechada.

Con este motivo reina gran marejada en la Casa Consistorial.

Juicio oral

En la Audiencia ha empezado á celebrarse esta mañana el juicio oral de la causa seguida contra Jesús Campos y catorce individuos más por los delitos de desorden público, daños y atentado á la autoridad el día en que se celebraron las últimas elecciones de diputados á Cortes.

La prueba testifical ha sido muy laboriosa y por la tarde continuó el juicio con los informes del Fiscal y de los abogados defensores señores Aragón y Alvaro.

Numeroso público ha asistido á las dos sesiones.

Don noticias

En el teatro principal sigue realizando con gran éxito su campaña artística la compañía de Carmen Cobella.

—A causa del mal tiempo se ha suspendido esta tarde la procesión del Sagrado Corazon de Jesús.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 26 (9 noches).

El tiempo

El telegrama que hoy ha enviado á la Diputación el meteorólogo de Igueldo, dice así:

«Cielo despejado; brisa de S. E., mar bella; en general hará buen tiempo, pero probables nubarrones degenerarán en tronada.—Orcolaga.»

Mitín carlista

Seguen recibiendo muchas adhesiones para el mitín carlista que se celebrará en Zamárraga el día 25 de Julio próximo.

Entre ellas figuran dos muy expresivas de los carlistas de Rentería y Oyazun.

Los carlistas esperan fundamente que este mitín constituya un gran éxito.

Regatas

Se ha ultimado definitivamente el programa de las regatas que se celebrarán en la bahía de la Concha durante el verano próximo.

Las de canoas automóviles se celebrarán los días 31 de Agosto, 1, 2 y 3 de Septiembre.

Expulsadas

Por orden gubernativa han sido expulsadas de esta población dos señoritas francesas elegantemente vestidas llamadas Luisa Catalina y Leontina Vitrie, por producir escándalos con sus immoralidades.

Detenidos

Han ingresado en la carcel por insolvencia de la multa impuesta por el gobernador, los dos carteristas detenidos el miércoles en la plaza de toros de Tolosa.

A uno de ellos se le ocuparon varios relojes, entre ellos uno de oro de señora.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 26 (10,30 noche).

La Boia

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Resineras, 103,00.

Sierra Menera 100,75.

Explosivos 330.

Almagreras, 116.

Calas, 100,50.

Villaodrid 116,00.

Hidroeléctrica 120.

Juicio por jurados

Esta mañana se ha visto en la Audiencia ante el tribunal del jurado la causa seguida contra el nacionalista Ramon Maria de Lenz por el delito de excitación á la rebelión.

Ha defendido al procesado el abogado señor Goya, el cual, en un brillante discurso, ha demostrado la inculpabilidad del procesado.

Los jurados, entendiéndolo así, han dictado veredicto de inculpabilidad, dictándose enseguida sentencia absolutoria.

El defensor y el procesado han sido muy felicitados con este motivo.

Fiestas carlistas

Hoy han salido en el tren correo para Manresa el presidente y un vocal de la juventud carlista de esta villa para asistir á mitin carlista que se celebrará el domingo 28 en dicha población catalana.

Los comisionados llevan la representación de los carlistas de Bilbao.

Entre los carlistas reina inusitada animación con motivo del mitin y gira que se celebrará el domingo en Somo-

roostro para conmemorar la batalla dada en aquel campo durante la última guerra.

Para tomar parte en el mitin mañana es esperado procedente de Madrid el diputado carlista por Estella don Joaquín Llorens.

Senón

Hoy ha celebrado sesión ordinaria el Ayuntamiento asistiendo a ella solamente los concejales republicanos y socialistas.

Aprobaron las actas de las sesiones celebradas los días 5, 12 y 19 del actual en las que se discutió la protesta contra la Ley sobre represión del terrorismo y que dieron motivo a la dimisión del Alcalde Sr. Ibarreche.

Sobre un naufragio

Se han recibido en esta villa nuevos detalles referentes al naufragio del barco «Larache», ocurrido en los bajos de Ximera de Muros.

El segundo oficial de a bordo señor Villalobo, al percatarse del inminente fin del barco se lanzó al agua en un bote con 12 tripulantes recogiendo en una caja la documentación del barco, pero viendo que el peso era excesivo decidió echarse al agua con la caja de los documentos.

Estuvo en el agua doce minutos y un golpe de mar le arrebató la caja.

Cuando ya estaba a punto de morir por sumersión, fué recogido este valiente marino por una lancha pescadora.

Dientes heridos

Uno de estos días abandonará el lecho el diestro madrileño «Carbonero», herido gravemente hace días en esta plaza de toros.

Como siga avanzando en su mejoría, en uno de los primeros días de la semana próxima regresará a Madrid.

El otro desgraciado aficionado Liborio Mora, que en la misma tarde que el anterior fué gravisimamente herido por un toro al ejecutar la suerte de Don Tancredo, continúa en el Hospital bastante aliviado.

Su curación será aún larga y se espera que no quede cojo.

Nacionalistas procesados

Para el martes se ha señalado la vista en juicio oral de la causa seguida contra la Diputación del partido nacionalista de esta villa por ataques a la Patria.

Defenderán a los procesados los abogados señores Arroyo, Ariuciaga y Orúta.

Hay expectación entre los nacionalistas por conocer el desenlace de este proceso.

El tiempo

Sigue el buen tiempo. El meteorólogo de Durango, en un parte que hoy ha remitido a la Diputación, dice que el tiempo tiende a perturbarse para tormentas.

Don noticias

Con gran solemnidad se han celebrado en la iglesia del Sagrado Corazón las funciones de mañana y tarde ante numeroso concurso de fieles.

En Gorbajuela han sido detenidos dos individuos que sostuvieron una pelea é intentaron acometerse con armas blancas.

Han sido puestos a disposición del Juzgado.

El corresponsal

Madrid

Primera conferencia

Madrid 26 (4 tarde)

Sobre un decreto

El decreto relativo a las Juntas de obras de puertos de Marruecos dispone que estas Juntas tengan las mismas facultades que las de la península.

Se concederá a dichas Juntas una subvención anual.

Conferencias telefónicas

El ministro de la Gobernación ha dispuesto que puedan celebrarse conferencias telegráficas de Prensa entre aquellas poblaciones cuyas centrales tengan aparatos Hugues.

La noticia ha causado buena impresión entre los periodistas.

A la Granja

El ministro de la Guerra ha ido hoy a la Granja a poner a la firma del Rey varios decretos, entre ellos uno pasando a la reserva por edad al general Kindelan.

La «Gaceta»

Hoy publica este periódico oficial la Ley de repoblación forestal y el anuncio de varias vacantes de cátedras que no afectan a esa provincia.

La tormenta

La tempestad que se desencadenó anoche sobre esta Corte ha durado hasta la madrugada.

Ha caído agua en abundancia y han caído también algunos rayos.

En La Granja también ha caído abundante aguacero.

Preparativos

Noticias de La Granja dan cuenta de que están ya ultimados todos los preparativos para el bautizo del infante don Jaime.

El naufragio del «Larache»

Las noticias que se reciben de La Coruña relacionadas con el naufragio del «Larache» dicen que una lancha pescadora que salió del puerto en auxilio de los naufragos no ha tornado todavía al puerto.

Reina intranquilidad ante el temor de que los tripulantes de la lancha hayan perecido ahogados.

Sin embargo existe la esperanza de la vuelta de dicha embarcación porque la mar está serena.

Asegurase que el práctico del «Larache» está escondido en una casa de Muros y que no quiere salir de ella porque teme que el pueblo tome venganza en su persona de la dolorosa catástrofe.

No se tienen nuevas noticias acerca de las víctimas que hayan resultado del naufragio.

De Marruecos

Tanger.—Cada día está la situación de Abd-el-Aziz más triste, sino más comprometida materialmente.

La proclamación de Muley Hafid en Tetuan y en Fez han causado penosísima impresión en el Maghzen.

Abd-el-Aziz está muy triste, y su Gobierno no procura alentarle porque todos los ministros ven poco menos que comprometidísima la situación de su Monarca.

No se ha confirmado la noticia de que el ministro de Italia en Tanger ha pedido un barco a su nación.

La huelga de Parma

Roma.—Dos propietarios de Roma se han negado a dar trabajo a dos obreros huelguistas, y en vista de que no son admitidos, parece que todos los obreros volverán a la huelga.

Tómense nuevas complicaciones. Subvención a los diputados

Los diputados italianos han acordado pedir al Gobierno que se conceda una pensión ó sueldo de 25.000 liras anuales para gastos de representación al Presidente de la Cámara.

Parece que este es el primer paso que se da en pro de la subvención anual a los diputados.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Denda por pasta 4 por 100 int., Idem id. fin de mes., Idem fin próximo., Denda amortizable 5 por 100, Acciones del Banco de España, Id. de la C. A. de Tabacos, Azucareras preferentes, obligaciones ordinarias, Cambios sobre Paris (tanto por ciento), Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina), Paris, Exterior español, Buenos Aires.—Oro, 227,25.

En el Norte

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 83 12, el id. Fin próximo a 83 60, los francos a 12 40, las libras a 28 22 y el amortizable a 100'60

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 26 (11 noche)

En las Cámaras Senado

Preside el señor Marqués de la Mina. En el banco azul está el ministro de Gracia y Justicia.

Sigue la discusión de la Ley hipotecaria.

Durante ese debate nada extraordinario ocurre; discutiendo reposada y brevemente un artículo tras otro, quedan aprobados todos los del proyecto, incluso los adicionales y los transitorios, excepto el segundo de estos últimos, que va a ser reformado, y el 27 que fué retirado ayer, para ser modificado.

Seguidamente la presidencia anuncia que se suspende la sesión, para que la comisión del proyecto redacte de nuevo los dos artículos que, según acabó de decir, han quedado pendientes.

Realizada esa tarea, se reanuda la sesión y se da lectura de los repetidos dos artículos ya reformados.

Se declara urgente la discusión de esos dos artículos, para tener algo que discutir mañana, y se levanta la sesión.

Congreso

Preside el Sr. Aparicio. En el banco azul están los señores Maura, Sanchez Bustillo, La Cierva y Gonzalez Besada.

El Sr. Canalejas habla de la dimisión del Alcalde de Bilbao y de las condiciones que aquella autoridad propone para volver a empuñar la vara.

Dice el señor Canalejas que el señor Ibarreche exige, para volver a la Alcaldía que sean suspendidos los concejales republicanos y socialistas y eso es un absurdo—dice—que no se puede tolerar y mucho menos viniendo de un bizcaitarra como el Alcalde de Bilbao.

Censura el señor Canalejas al gobernador civil de Vizcaya porque apoya al alcalde, sabiendo, como sabe, que está en amistad política con aquellos que son enemigos de la integridad de la Patria.

El señor La Cierva defiende al Alcalde de Bilbao, y dice que no es bizcaitarra, ni enemigo de la Patria, sino conservador y por consiguiente, muy patriota.

Refiere el señor La Cierva lo ocurrido en la sesión del Ayuntamiento de Bilbao, que ha dado lugar a este conflicto.

El señor Canalejas insiste en que el señor Ibarreche es separatista.

Tercia en la discusión el señor Ibarra, el cual defiende al alcalde de Bilbao de la acusación de separatista.

Rectifican todos largamente, cada uno desde su punto de vista y sobre la base de las afirmaciones señaladas en el discurso.

En ese debate han intervenido también los señores Felip y Morote.

Ultimado ese incidente, se entra en la orden del día, para continuar la discusión del proyecto de ley sobre la Administración local desde el punto a que se llegó ayer.

Se discute una enmienda al artículo 188, la cual es desechada en votación nominal por 93 votos contra 31.

A petición del señor Romero, se acuerda que se impriman y repartan entre los diputados los acuerdos adoptados sobre todas las enmiendas pre-

sentadas respecto de los artículos 1 al 136.

A continuación se discute una enmienda al artículo 189. Queda desechada, y se levanta la sesión.

Raules decretos

Hoy han sido firmados por el Rey en la Granja un gran número de decretos de distintos ministerios. Entre ellos están los siguientes:

Gracia y Justicia.—Uno por el cual se promueve al cargo de presidente de la Audiencia provincial de Zaragoza a don Pío Gonzalez.

Otro por el cual se promueve a la plaza de magistrado de la Audiencia de Bilbao a don Toribio García Alonso.

Otro nombrando teniente fiscal de la Audiencia territorial de Burgos a don Julio Martínez Jimeno.

Guerra.—Un decreto por el cual se asciende al empleo de general de brigada al coronel de Infantería señor Salas Marzal, jefe del Regimiento de Tenerife.

Otro disponiendo que pase a la reserva el general de Ingenieros señor Kindelan.

Otros en que son destinados a mandar cuerpo varios coroneles.

Otro por el cual es destinado a la zona de reclutamiento de Vitoria el coronel señor Arenas.

Per Vega Armijo

El ministro de Estado ha dispuesto que mañana se celebren en la iglesia de San Francisco el Grande funerales por el alma del marqués de la Vega de Armijo.

Se han repartido invitaciones, y se cree que la concurrencia será numerosa y distinguida.

Nuevas leyes

Hoy han sido sancionadas por el Rey varias leyes de las últimamente aprobadas por las Cortes.

Entre ellas está la relativa al empréstito de 160 millones de pesetas en deuda amortizable.

Un crédito

La comisión de presupuestos del Congreso ha formulado dictamen favorable al proyecto de ley sobre un suplemento de crédito para gastos de la inspección de montes.

Sobre un monumento

Hoy han tomado posesión los señores que recientemente fueron nombrados para cubrir las vacantes de vocales que existían en la junta encargada de la erección de un monumento que perpetúe la memoria del rey Alfonso XII.

De viaje

Ha salido para Santander don Gabriel Maura

Moret

Por impedirle la indisposición que padece, el señor Moret no asistirá mañana a la sesión del Congreso ni presidirá la reunión de la minoría liberal, que él mismo ha convocado para acordar los turnos contra el proyecto de ley sobre la Administración local.

Honor a Chueca

El Ayuntamiento de Madrid ha acordado colocar una lápida conmemorativa en la casa que nació el maestro Chueca, (1) sita en la Plaza de la Villa y denominada Torre de los Lujanes, en la cual estuvo prisionero el rey de Francia Francisco I y se halla establecida la Sociedad Económica Matritense.

Los demócratas

Esta tarde ha causado extrañeza la presencia de demócratas en la sesión del Congreso, porque habían manifestado propósito de no asistir a las sesiones a consecuencia del disgusto que les ha causado lo que el general Lopez Dominguez dijo respecto de ellos ayer en el Senado, al tomar parte en el debate sobre la promulgación de la ley sobre seguros.

Se añade han enterado de ese disgusto al señor Canalejas, manifestándole también su propósito ya indicado.

MENCHETA.

De madrugada

De Perúa

Madrid 27 (1'50 madrugada.)

Theran.—Han vuelto a reproducirse los desórdenes y han sido cometidos muchos crímenes.

Las legaciones están llenas de extranjeros que están atemorizados.

Las autoridades han practicado numerosas detenciones.

Los solidarios

El los círculos políticos se dice que el señor Cambó, cumpliendo un mandato de la asamblea solidaria, pedirá al Gobierno que se active todo lo posible la aprobación del proyecto sobre la Administración local, celebrando para ello, si es preciso, sesiones dobles.

También se dice que esa aspiración será apoyada por los integristas y los carlistas en contraposición a la campaña obstruccionista de los radicales.

MENCHETA.

Corderos y ovejas Se desean vender 280 corderos y 80 ovejas viejas. Dirigirse a Pablo Martín, Villafranca (Navarra.) 4-1

Traspaso Se desea hacer en muy buenas condiciones el de una acreditada fonda de esta capital. Informarán en la Administración de este periódico. 4-1

Pérdida Quien hubiere recogido un perrito Foxterrier blanco con pintas negras en la cabeza puede dar aviso en los Ultramarinos de Diego Mina. 3-1

Pérdida de medalla La persona encontrada dos medallas de oro que se perdieron ayer se servirá entregarlas en la Farmacia de Artea y se gratificará. 2-1

Mata-lombrices Eraso Remedio eficaz contra las lombrices. Venta: Farmacia de Marquina. -12

(1) A pesar de lo que nos comunican de Madrid, insistimos en que el maestro Chueca (Q. E. P. D.) nació en Marcilla.

EL SEÑOR Don José Lorda y Sarrasin FALLECIÓ EL DIA 20 DEL ACTUAL Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica R. I. P. Sus hijos doña Engracia, doña Javiera y don Francisco, hijo político don Pedro Díaz Muñoz, profesor de la Normal Superior de Maestros de Valladolid, nietos, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás interesados Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan rogar a Dios por su alma y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Juan Bautista, hoy sábado, 27 del corriente, a las once de la mañana. El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 27 de Junio de 1908.

HERNIAS (Quebraduras) Desviaciones de huesos de la columna vertebral, espalda, piernas, matriz, brazos y piernas artificiales VISITA ORTOPÉDICA ESPECIAL En Pamplona el 29 y 30 del corriente en el Hotel Norte. El Director técnico y reputado Ortopédico de este Gran Gabinete, llegará a Pamplona y recibirá de once a seis los días 29 y 30 del actual en el Hotel Norte a los herniados y deformes de huesos que desean adquirir los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado se vienen, hace tiempo, aplicando en esta casa. Visita ortopédica en Pamplona los días 29 y 30 del corriente en el Hotel Norte. En Madrid en el Gabinete del Médico especialista, Preciados, 34 y 36. Gabinete Mecanoterápico de Madrid a cargo de don T. Serna. Se advierte al público que esta consulta que hace nueve años viene dándose mensualmente, nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos hoteles, dadas por otros ortopédicos, que no son los de esta casa. 25 27

A las señoras Después de larga práctica con la acreditada modista de sombreros Mme. Baddell, de Madrid, ofrece su taller de sombreros Paca Florenzano, en el Pasaje del Consejo, donde encontrarán los últimos modelos de París para la actual temporada. A la vez hallarán un variado surtido en confecciones de señora de la casa «Villa de París», Madrid, siendo ésta, sucesora de dicha casa. 8-8

A las señoras ¿Quieren ustedes tener limpio y brillante el suelo? Usen el lustre que se vende en botellas de litro en la droguería de C. Pinzolas, calle de Pozoblanco, núm. 14 (frente al Sulo. Precio de cada botella UNA peseta. 6-5 (a)

Consultas de enfermedades de los ojos. Doctor Carlos Amat, Eslava, número 1, 1º 10-5 (a)

Clinica del Dr. Arnal EXCLUSIVAMENTE PARA ENFERMOS DE LOS OJOS CURACION radical y PRONTA de todas las enfermedades de la VISTA, por un método especial y PRACTICO y arriesgadas OPERACIONES. HONORARIOS al alcance de todas las fortunas. Consulta diaria de DIEZ a UNA de la mañana y de TRES a CINCO de la tarde. Navas de Tolosa número 5, principal, Pamplona. 10-7

Se vende un carro nuevo para una ó dos caballerías. Dirigirse a don Basilio Noguera, en Villava, calle Única, núm. 10. 6-3 p

Compañía Trasatlántica Vapores correo para Veracruz, Habana, Puerto-Rico, Montevideo y Buenos-Aires Salidas de Barcelona, Santander, Bilbao y Cadiz. Precio para Buenos Aires en 3.ª clase 150 pesetas. Agente en Navarra, Ramón Samaniego, Plaza de la Constitución, núm. 12. 10-4

Pianos, Música é Instrumentos Armoniums, Mediófonos Venta a plazos desde CUATRO DUROS al mes. Aparatos para tocar el piano sin saber música. Alquileres de pianos. Afinaciones, reparaciones y cambios. GRAMÓFONOS, DISCOS, ACCESORIOS para toda clase de instrumentos. ACADEMIA DE ARMONIA por correspondencia. Casa la más barata é importante de Navarra con depósito exclusivo de las EDICIONES DOTESIO. E. Luna, Constitución 39 Pamplona Casas en Zaragoza y San Sebastian 25-4

Segadoras Mc. Cormick La mejor marca de todas las conocidas hasta el día. Más de 700 máquinas vendidas en la provincia con magníficos resultados. Surtido completo de piezas de recambio en nuestros almacenes y agencias. Para informes, precios y condiciones dirigirse a Múgica, Arellano y C.ª Sucesores de Huici, Múgica y Compañía Chinchilla, 2, Pamplona.—Coso, 135, Zaragoza AGENTES CON DEPOSITO DE PIEZAS En Caparros, don Laureano Bozal En Fálces, don Ramón Granada En Peralota, señores Bolaños Hermanos En Ledosa, don Esteban Martínez En Lerin, don Cruz Martínez En Sesma, don Jesús Angulo En Baire, don Arturo Ochagavía En Sangüesa, don José María Arba En Alfaro, don Facundo Rosell En Mallén, don Gregorio Lasala En Olite, don Elías Baidúz En Tafalla, don José María Ibañez.

Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra) Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre. Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso. HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS CONTENCIÓN absoluta de la hernia por voluminosa que sea; CURACION EN ADULTOS, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que la ofrecen. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos. Establecimiento Balneario de Alsasua (unido a la Clínica Ortopédica Prim), Aguas Clorurado, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, (manantial Iturbideíta). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrófula, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre. (a) 800-83

Baños Nuevos de Fitero TERMALES A 48º.—Eficacísimos en afecciones REUMÁTICAS, GOTA, NEURALGIAS, y consecuencias de DISTENSIONES, FRACTURAS, DISLOCACIONES, etcétera.—15 de Junio a 30 de Septiembre.—Ferrocarril hasta Castejón (Navarra), y servicio de coches hasta el Balneario.—Esmerado servicio de fonda.—Excelentes habitaciones. MEDICO DIRECTOR: DOCTOR G. CAMALEÑO - 2

